

SALUDO

¡Viva la publicación del número 100 de la Revista Trabajo Social!

TEREZINHA DE FÁTIMA RODRIGUES

Doctora en Servicio Social

*Universidad Federal de São Paulo - UNIFESP,
Instituto de Salud y Sociedad, Santos (SP), Brasil
tfrodrigues20@unifesp.br
<https://orcid.org/0000-0002-8639-7509>*

Con alegría saludo a todos y cada uno de los trabajadores sociales de Chile que, a través de la Revista Trabajo Social, publicación del colegio de Trabajo Social de la universidad de Ciencias Sociales de la Pontificia Universidad Católica de Chile, que han contribuido a la difusión del conocimiento y la maduración teórica de la profesión del Trabajo Social en Nuestra América.

Creada en los años de 1970, la Revista, en este año 2024, alcanza la publicación número 100, ampliando las posibilidades de los investigadores para difundir sus producciones académico-científicas “sobre temas relacionados con el ejercicio del trabajo social, cuestiones sociales de interés y discusiones disciplinarias”¹. Su creación se destaca en un contexto de disputas ideológico-políticas en el continente, con el importante movimiento de reflexiones críticas en la profesión, impulsado por el Movimiento de Reconceptualización en América Latina (1965-1975) con profundas transformaciones en el plano teórico-metodológico y ético-político, hacia una crítica de la sociabilidad burguesa y en sintonía con los intereses de la clase trabajadora y de las capas subalternas.

Su propagación se observa no sólo en Chile sino también en toda Nuestra América, con publicaciones de diferentes países, como Brasil, Colombia, Perú, Argentina, México, Ecuador y el objetivo de tomar nuevos aires, en conjunto con profesionales norteamericanos, ampliando las posibilidades de colaboración y producción internacional.

Finalmente, inicio este saludo reconociendo el esfuerzo, compromiso y desafíos para mantener la Revista en este período marcado por disputas de proyectos en el ámbito profesional que configuran el Trabajo Social latinoamericano. Compromisos vinculados al reconocimiento de la importancia de la investigación, la búsqueda y la difusión en el ámbito de la profesión.

1 Ink da Revista: <https://revistatrabajosocial.uc.cl/index.php/RTS>.

En 2025 tendremos un momento importante en el Trabajo Social latinoamericano: la celebración de los 100 años del Trabajo Social en Nuestra América y Chile tienen un papel importante en esta construcción en el continente². Para la Revista se observa una tarea: la recuperación histórica de sus publicaciones desde su primer número y su respectiva inserción en su página, abriendo espacio a nuevos campos de investigación a partir de las diferentes expresiones ideológico-políticas en sus artículos en estos más de 50 años. Considero este tema como una tarea colectiva en el contexto de continuar estudios para reconstruir la memoria del Trabajo Social en el Continente Latinoamericano³. La recuperación de esta memoria puede traer elementos para comprender la profesión y los desafíos del trabajo profesional en diferentes situaciones políticas, en la comprensión de que la naturaleza de la profesión no puede desvincularse de los procesos sociales de los que forma parte. Como nos enseñan Yazbek e Iamamoto (2019), el Trabajo Social:

sólo puede entenderse en el movimiento histórico de la sociedad, en el complejo proceso de (re)producción de las relaciones sociales capitalistas. Ésta se entiende como la reproducción de la totalidad de la vida en sociedad, en su procesualidad. Incluye no solo la reproducción de la vida material, ya que la reproducción del capital es una relación social que implica la reproducción ampliada de clases con sus tensiones y conflictos (Yazbek; Iamamoto, 2019, p. 16).

Las publicaciones tienen un papel fundamental para incentivar el desarrollo de la práctica investigativa, ampliando las posibilidades de nuevos conocimientos y la respectiva maduración teórico-política. Son un registro histórico del movimiento de la profesión en sus diferentes demandas sociales en la particularidad más central de Chile pero también en otros países a partir de los investigadores que publican en la Revista. Reconocemos las particularidades históricas de cada país, siendo el juego de fuerzas sociales presentes en la combinación de formas de vida y trabajo y la producción teórica constante en los archivos de la Revista, que son una importante fuente de investigación. Creo que tenemos una tarea que construir el próximo año, trayendo nuevos elementos teórico-políticos a los diferentes eventos de celebración de los 100 años de servicio social en nuestro continente. Con el espíritu de celebración y reconocimiento a la trayectoria de la profesión en Nuestra América y esta publicación N° 100 de la Revista, saludo a todas y todos los trabajadores sociales, con la invitación a nuevas publicaciones! ¡Adelante!

Referencias

YAZBEK, C.; IAMAMOTO, M. V. (org.). (2019). *Serviço Social na história: América XVII Encontro Nacional de Pesquisadores em Serviço Social Latina, África e Europa*. São Paulo: Cortez.

2 A 1a. Escola de Serviço Social no continente - la Escuela Alejandro del Río, creada en 1925.

3 En Brasil se han realizado importantes investigaciones, como la coordinada por Profesora. Dra. Marilda Iamamoto y Claudia Mônica dos Santos, "El movimiento de Reconceptualización del Servicio Social en América Latina: determinantes históricos, diálogos internacionales y memoria (1960- 1980), con desarrollos de un nuevo proyecto, con coordinación colegiada, "Servicio Social en Historia: Cuestiones Sociales y Movimientos Sociales - América Latina y Europa (1960-2020), involucrando investigadores de América Latina: Brasil (con diferentes subgrupos), Chile, Colombia, Costa Rica y Argentina; y, Europa: Portugal, España y Reino Unido.